
Буквы Е и Ё после 
шипящих

в суффиксах 
страдательных 

причастий
прошедшего времени



Графически объяснить выбор гласной
после шипящей в корне, суффиксе, 

окончании.
• громкий ш…пот
• тихий ш…рох
• солнечным луч…м
• темной туч…й
• выпал снеж…к
• больш…й дом
• плюш…вый медведь



Какие гласные нужно писать в 
окончаниях глаголов после 

шипящих?

• теч…т
• печ…т
• стереж…т

• шепч…т
• пиш…т
• пряч…т



Проверь!

• течЁт
• печЁт
• стережЁт

• шепчЕт
• пишЕт
• прячЕт



• В окончаниях глаголов 
    после шипящих
    пишем Е и Ё.

    Никогда не пишется О !



Сопоставьте группы причастий

• ограниченный
• потушенный
• украшенный
• скошена

• обобщённый
• лишённый
• поглощённый
• сожжён



• В суффиксах причастий 
   после шипящих пишем 
   только Е и Ё.

Никогда не пишется О !



• В суффиксах причастий 
   после шипящих
   под ударением пишем Ё,
   без ударения Е.



Работа со словарем

• Искушённый
Хорошо знающий что-нибудь, опытный в 
чем-нибудь .

• Омрачённый
Мрачный, опечаленный, грустный.
 Заворожённый
Очарованный, околдованный ворожбой.



Проверь!
• поражЁнный
• омрачЁнный
• заворожЁнный
• поглощЁнный
• облегчЁнный
• удручЁнный
• заглушЁнный
• завершЁнный
• увлечЁнный
• искушЁнный
• отрешЁнный



• заглушить - заглушённый, 
• омрачить- омрачённый, 
• завершить- завершённый 

Если в глаголе ударение 
падает на И,

то в суффиксе причастия 
пишем Ё.



Исаак Левитан «Золотая осень»



Слова для справок
• изображ…н                           

окруж…нный           
реч…нка

   располож…нный                   
рассеч…н                 
ж…лтый

   заворож…нный                     
позолоч….нный          
береж…

   зажж…нный                          
обнаж…ны                
пораж…нный

    отраж…нный                         
восхищ…н



Запомни!

1)в суффиксах причастий 
 после шипящих пишется 
 только Ё или Е (не может быть О), 

как и в глаголе .
2) в суффиксах причастий – ЕНН - и -  

ЁНН - после шипящих 
   под ударением пишется Ё, 
   без ударения – Е.


